

EL CRISTIANO

APÁRTENSE DE INIQUIDAD TODO EL QUE NOMBRA EL NOMBRE DE CRISTO

2.a DE TIMOTEO 2:19

AÑO I

TEMUCO, AGOSTO 24 DE 1895

GRABADO ALG. 1900 NÚM. 7

Juicio **Romero** **Pozo**

OFICINA DE TRAMITACION JUDICIAL

Casilla 102.—Temuco.

Iglesia Cristiana

PASTOR SEÑOR INDALECIO ROMERO

Días de servicio, los Viernes i Domingo de siete i media a ocho i media P. M.

ESCUELA DOMINICAL.

Los domingos de una i media a dos i media P. M.

Esperencias Cristianas.—Los domingos a las diez A. M.

Reunión de Oración.—Los miércoles a las seis i media P. M.—Se invita cordialmente a todos.

EL CRISTIANO

—:o:—

PUBLICACION SEMANAL

Órgano de la Iglesia Metodista

Episcopal.

Este periódico, sale a luz ayudado de la Iglesia de Temuco, i pide protección a todos los que quieran la difusión de la verdad en Chile. Sale a hora de pequeño formato por no aburrirnos llegado aun todos los útiles.

Precios de Suscripción:

Por un año	\$ 4.00
Por seis meses	2 25
Por un mes	0.40

Este periódico acepta toda colaboración tendente a evangelizar a Chile.

La correspondencia será dirigida a Remulo Reyes A. Redactor i Editor.

«Conocereis la verdad i la verdad os hará libres, San Juan 8—32.»

SOCIEDAD MUSICAL

«LA ESPERANZA»

Esta sociedad celebra sesiones el primer lunes de cada mes.

SOCIEDAD DE TEMPERANCIA

DE TEMUCO.

Esta sociedad celebra sesión cada quince días, los jueves

Las sesiones son públicas i se invita a todos.

FAUSTINO MUÑOZ ALVAREZ

—:o:—

Tiene constantemente en venta,

Artículos para familia:

Lienzos	Azúcar
Percalas	Yerba mate
Tocuyos	Arroz
Jéneros de hilo, etc.	Grasa, etc.
Frutos del país.	Precios módicos.

TRES MANDAMIENTOS DE LA

LEI DE DIOS.

—:o:—

No tendrás dioses ajenos delante de mi.

No te harás imágen, ni ninguna semejanza de cosa que esté arriba en el cielo, ni abajo en la tierra, ni en las aguas debajo de la tierra;

No te inclinarás a ellas; ni las honrarás; porque yo soy Jehová tu Dios, fuerte, zeloso, que visito la maldad de los padres sobre los hijos, sobre los terceros i sobre los cuartos, a los que me aborrecen;

I que hago misericordia en miles a los que me aman, i me guardan mis mandamientos.

No tomarás el nombre de Jehová tu Dios en vano; porque no dará por inocente Jehová al que tomare su nombre en vano.

Exodo 20 vers. 3.—4.—5.—6.—7

¿Por qué la Iglesia Romana no enseña estos mandamientos?

¿Por qué los ha suprimido?

¿Por qué le rinde culto a las imágenes?

¿No es esto contrario a la palabra de Dios?

I por qué el Pueblo Chileno no lee la palabra de Dios i obedece a mandamientos de hombres?

Esperamos respuesta.

El Cristiano

TEMUCO, AGOSTO 24 DE 1895.

DEBERES DEL CRISTIANO

COMO CIUDADANO.

El objeto de las siguientes líneas es de esponer i de llevar al conocimiento de todos los que tienen a honor el nombre de cristianos, i aun de nuestros enemigos, los preceptos de Dios tocante a una cuestión de tan trascendental importancia, pues muchos son los errores que el Papa i sus secuaces han propalado en todos los tiempos i principalmente en este siglo XIX. No entablamos polémica con los jesuitas (sus principios han sido condenados hace tiempo por «la Sorbonne» i aun por el Papa Clemente XIV; pero sí, esta exposición ilustrará a muchos que no conocen de la Biblia sino la tapa i establecen su opinión sobre el cristianismo por las enseñanzas i prácticas del clero romano.

1.º El Evangelio ordena: *orar* por todos los que están en autoridad, — tal era la importancia que el apóstol Pablo atribuye a esta amonestación que dijo testualmente (1.º Tim. 2:1,4): «Amonesto pues, ante todas cosas, que se hagan rogativas, oraciones, peticiones i acciones de gracias por todos los hombres; por los reyes i por todos los que están en autoridad; que vivamos quietas i reposadamente en toda piedad i honestidad. Porque esto es bueno i agradable delante de Dios Salvador nuestro; el cual quiere que todos los hombres sean salvos i vengan al conocimiento de la verdad.» Veáse también Esdras: 6:10 — Jeremías, 29:7.

2.º El Evangelio ordena *obedecer* a los que están en autoridad i los llama ministros (es decir, siervos) de Dios. Pablo escribiendo a los Romanos en el año 60, dice: (cap. 13 vers. 1,3) «Toda alma sea sujeta a los poderes superiores; porque no hai potestad sino de Dios: las potestades que son, de Dios son ordenadas. Así que el que se opone a la potestad, al orden de Dios resiste; i los que resisten, ellos mismos recibirán condenación para sí. Porque los magistrados no son para temor de las buenas o bras, sino de las malas:

Notemos al paso cual era la autoridad reinante en Roma: Neron, el cruel emperador que derramó tanta sangre cristiana, el mismo que había de incendiar a Roma por puro capricho, cuatro años mas tarde.

En vez de escomulgar al emperador, S. Pablo ordena a los fieles que estén sujetos.

Léase por otra parte, epístola a Tito, 3:1 — Eclesiastés, 8:1,4 i los versículos 10 á 16 de la 1.ª epístola de S. Pedro cap. 2.

3.º El Evangelio ordena pagar los impuestos i contribuciones; Jesus para dar ejemplo de sujeción a una lei de tributo; hizo un milagro (Mateo 17: 25) i otra vez, a los fariseos que querían tentarlo, preguntándole si era lícito pagar tributo, contesta: (Mar. 12:17) «Pagad a César lo que es César.» I S. Pablo, a continuación del pasaje citado mas arriba (Romanos 13:6,7) dice: «Porque por esto les pagais también los tributos, porque son ministros de Dios que sirven a esto mismo; pagad pues a todos lo que debeis; al que tributo, tributo; al que impuesto, impuesto; al que temor, temor; al que honra, honra.

4.º El Evangelio *prohibe maldecir* las autoridades. Profetizando la venida de *falsos doctores, herejes i discípulos del Anticristo*, San Pedro dice, en su 2.ª epístola 2:10 «Menosprecian los poderes; atrevidos, contumaces; no temen decir mal de las dignidades;» i el apóstol Judas, hermano de Santiago, repite la misma profecía en términos casi iguales.

Volveré a estas profecías: por ahora me concreto en dejar establecida la doctrina Bíblica de sujeción a las leyes «i a toda ordenación humana, sea a rei, sea a superior, sea a gobernadores.»

Léase también Exodo 22:28 — Eclesiastes 10:20 — Actos de los Apóstoles 23:5.

LA CARIDAD.

El amor a nuestro prójimo es uno de los puntos mas importantes de la vida cristiana, pues sin él no puede haber cristianismo, por cuyo motivo el Divino Maestro, fué uno de los preceptos que mas recomendó; podríamos citar muchos pasajes de la Escritura en que se nos da ese mandamiento, pero por la estrechez de nuestras columnas sólo nos limitaremos a unas pocas.

En San Mateo Cap. 5 vers. 44 dice: «Yo pues os digo: amad a vuestros enemigos, bendecid a los que os maldicen, haced bien a los que os aborrecen i orad por los que os calumnian i os persiguen.»

San Pablo en su primera epístola a los Corintios dice: «I si tuviere el don de profecía, i entendiese todos los misterios, i toda ciencia; i si tuviese toda la fe, de manera que pudiese traspasar las montañas, i no tuviera caridad, nada soi.»

El cristiano tiene pues que desechar toda idea de odio i de enemistad para poder ser verdadero hijo de Dios.

Este es un punto tan importante como difícil, pues la naturaleza del hombre, inclinada como está al mal, ántes de la rejeneración i aun después de ella por ser una lei de nuestros miembros, como dice el apóstol Pablo, siente una especie de placer en el odio i en la venganza; pero el que está ya revestido del segundo hombre, es decir, ha renacido al espíritu, no desea ni puede desear el mal a su prójimo pues a nadie considera como enemigo porque ama a todos; i si algunos no van por el camino verdadero de Cristo i por eso ofenden u odian a sus verdaderos discípulos, a esos los compadece, porque los infelices no saben lo que hacen i en medio de su ignorancia son esclavos de sus vicios. El hijo de Dios tiene obligación de acudir a todos los medios para traer a ese prójimo al camino de luz i demostrarle lo que debe hacer para ser salvo, i si esto no hace aborrece a su hermano, no es cristiano i toma indebidamente el nombre de Cristo cometiendo una blasfemia. Respecto a esto mismo el apóstol Juan en su epístola universal, dice: «El que dice que está en luz i aborrece a su hermano, el tal aun está en tinieblas todavía.»

«I cualquiera que aborrece a su hermano es homicida i sabéis que ningún homicida tiene vida Eterna.» 1.ª de Juan 3:15.

LA BIBLIA.

Mostradme un libro, decía un hombre serio, que me llene de gozo cuando estoy triste; que me fortalezca cuando estoy débil; que alumbe mis tinieblas; que me haga capaz de soportar con dulzura el desprecio i las mofas del mundo; de perdonar a mis

enemigos i de amarlos; de no vivir ya para mi mismo, sino para el bien de mis semejantes.—mostradme tal libro, i sabré que no viene de los hombres, sino de Dios.

Este libro, escusado es decirlo, es la Biblia.

TRABAJOS EVANJÉLICOS.

Por correspondencia recibida por el pastor hermano Indalecio Romero, sabemos que Dios está colmando de bendiciones a Chile, pues su obra está dando espléndidos resultados, tanto al norte como al sur de la República.

De Iquique el hermano Vidaurre dice: La obra por acá recibe crecimientos asombrosos. Gracias a Dios.

Que el Señor dé cada dia mas bendiciones, mas espíritu, mas gracia i amor a todos los hermanos en esa i mui ricos frutos a Ud.

Tambien anuncia que en ese pueblo se dan los pasos necesarios para dar a luz un periódico cristiano, que se titulará «El Abogado Cristiano de Chile» i levantar una capilla.

Nos alegramos pues de los progresos de la obra en ese pueblo i ojalá el hermano Vidaurre nos escribiera dándonos cuenta de los progresos del Evangelio en esas rejones, pues nuestros hermanos de Temuco desean ardientemente tener noticias de los frutos del trabajo del norte.

El hermano W. F. Albright de la Serena dice: que la obra sigue recibiendo bendiciones i últimamente ha hecho un viaje misionero a Panguipillo con mui buenos resultados.

Dios está obrando allí.

De Antofagasta el hermano Beustelpascher, anuncia que el Evangelio está dando muchos frutos allí, que «El Cristiano» ha sido mui bien recibido, habiendo ya varios suscriptores i ha nombrado como ajente de él al señor Fidel Olivarez.

Crónica.

ESCUELA DOMINICAL DE IMPERIAL.—Se abrió el estudio a las 2 P. M. con asistencia de 27 personas.

Lección para la próxima clase: S. Mateo capítulo 5 vers. 27 al 42. De memoria Juan 14:6.

La visita correspondiente al sába-

do próximo pasado no se pudo hacer debido al mal tiempo.

LAUTARO.—A consecuencia de la mucha lluvia no se hizo la visita evangélica anunciada para el quince del mes en curso.

ESCUELA PARA ADULTOS.—La escuela que tiene establecida la sociedad de Socorros Mútuos e Instrucción Primaria de obreros, funciona los lunes, martes, miércoles, jueves i viernes de cada semana, de siete a ocho i media P. M.

Tenemos encargo del Directorio invitar a todos los que quieran asistir a las clases.

DESORDENES.—Los días domingos ocurren en el pueblo muchos desórdenes ocasionados por individuos ebrios, llamamos la atención de la policía pues hai muchos que corren a caballo por las calles, con serio peligro para los que transitan a pie.

MEDIDA NECESARIA.—Muchas veces la prensa local se ha ocupado en pedir que se relogue a un barrio apartado a esas inmundas posilgas del vicio llamadas fondas, i nosotros comprendiendo la justicia nos unimos a ella i nos permitimos recordar a nuestras autoridades que el solo hecho de existir esos lupanares es una vergüenza para un pueblo culto cuanto mas no será permitirlas en el centro de las poblaciones.

SOCIEDAD DE TEMPERANCIA.—Esta simpática asociación está tomando un gran desarrollo; en la actualidad cuenta como con cincuenta miembros todos dispuestos a combatir con todas sus fuerzas al terrible enemigo de la raza humana, el alcohol.

SEMENTERAS.—Mui hermoso aspecto presentan las sementeras i a juzgar por esto, los agricultores parece que tendrán un buen año.

ROBO.—El miércoles último robaron a don Roberto Olave, una yunta de bueyes de su hijuela que está situada como a una legua de Temuco al sur.

Como esto de los robos está sucediendo con mucha frecuencia debido a la escasez de policía, llamamos la atención de las autoridades a fin de que si les es posible tomen algunas medidas tendentes a evitar tan grave mal.

AGUAS DETENIDAS.—En la calle General Mackenna un poco al norte del convento de las monjas, hai una

enorme laguna formada con el agua de las lluvias i despiden un olor insopportable, llamamos la atención a quien corresponda, pues esto es mui peligroso para la salubridad pública principalmente en esta época en que se desarrollan mas fácilmente las epidemias.

CONTRASTES

EL MUNDO dice: «que el Papa es Sumo Pontífice, jefe i fundamento de la Iglesia, teniente de Jesucristo.»

LA PALABRA DE DIOS dice: «Nadie puede poner otro fundamento del que está puesto, el cual es Jesucristo» (1.º de Corintios 3:11)—i otra parte, dice: «El marido es cabeza de la mujer, así como Cristo es cabeza de la Iglesia, i él es el salvador del cuerpo.» Nótese que en matrimonio, el marido no admite teniente.

AVISOS

SOCIEDAD DE OBREROS,
SOCORROS MÚTUOS E INSTRUCCIÓN
PRIMARIA.

Esta sociedad celebra sus sesiones los sábados de cada semana.—Las sesiones son públicas.

COLEJIO AMERICANO

Este establecimiento fundado el 1º de Mayo de 1894.

Cuenta con un escojido cuerpo de profesores, i ofrece una esmerada educación.

La Directora.

Banco del Pobre

Hai en venta: anillos i relojes.

Precios de realizacion.

Se compra plata chafalónia. Se paga al mejor precio de plaza.

DIOSES ESTRANOS.

He querido bajo este título buscar tanto en el antiguo como en el nuevo testamento la verdad que al respecto nos enseñan los profetas inspirados por Dios como así mismo el Señor Jesus i sus discípulos i demostrar a aquellos que se titulan *maestros*; a aquellos que se titulan *herederos* de ese santo libro; a aquellos que se titulan *sabios* en las cosas que son del mundo; que todo lo que poseen no es mas que vanas *fórmulas*; que todo no es nada mas que *Idolatría* i que todo no es mas que *basa*ura comparado con la gloria el poder i la sabiduría que viene de Dios; vosotros maestros, herederos i sabios que enseñais la palabra pecaminosa de «vuestro padre el diablo». Por qué no enseñais que vuestros feligreses vayan a «beber en la fuente de agua pura que salta para vida eterna» la cual agua es el Cristo? Por qué vosotros sois hijos de mentira, sois robadores, fornicarios, borrachos, contenciosos, envidiosos, homicidas e idólatras? Estas son empero las obras magníficas de la carne Gal. 5, cuyo vuestro padre el diablo vive con todo aquel que practica cualquiera de estas obras por mas insignificante que las crea; i por lo tanto que para ser maestro hai necesidad de haber sido discípulo. «Antes aprended qué cosa es: Misericordia quiero, i no sacrificio: Porque no he venido a llamar los justos, sino los pecadores a arrepentimiento,» Mat. 9:13 dice sin cesar Jesus nuestro Señor.

Ahora señores, vosotros los que enseñais al pueblo i lo conducis a la idolatría ¿por qué no le dejais la libertad de escudriñar las Santas Escrituras, o será porque ese pueblo no vea la careta que vosotros a toda costa queréis mantener delante de sus ojos, para que esté siempre ciego i no vea la luz pura i vivificante del Evangelio de nuestro Señor Jesucristo? Mis queridos ex-maestros, no seais amigos de humillar a ese pobre pueblo, pensad bien que ese pueblo es el que a vosotros os da de comer i os paga hasta vuestros mas extravagantes descos. ¿Por qué no les enseñais lo que es rendirle culto al Dios verdadero i no por medio de imágenes? Decidle una vez por toda, mis queridos ex-guias: que cambiar la gloria de Dios en semejanza de imágen es cambiar la verdad de Dios en una mentira. Rom. 1:23,25,

por quanto lo que Dios dice es: No tendrás *dioses extraños* delante de mí. Deut. 5:7 i Exo. 20:3, este es un mandamiento que nos ha dado Dios i que el tiempo ni el hombre mientras el mundo exista no podrán borrar jamás porque es la voluntad escrita de aquél que en un principio creó i por el cual son todas las cosas. Por qué vosotros que os decís ser la verdadera iglesia de Dios llevais libreadamente al pueblo a que adoren imágenes i aun mas borrais i alterais la palabra de Dios en vuestro catecismo?

(Continuará)

Sea la Luz

LA HISTORIA DE
UNA VIDA RELIGIOSA
POR EL
PADRE CHINIQUY

Yo estaba temblando al lado de mi madre, pensando a cada vuelta que mi padre tomaría al sacerdote para arrojarle por la ventana. Este estaba temblando también, viendo una tempestad sobre su cabeza. Al fin de 4 ó 5 minutos mi padre se paró vivamente en frente del sacerdote i dijo: «¿Es esto todo lo que Ud. quiere decir en mi casa?» El dijo: «Sí, eso es todo lo que tengo que deciros.» Entonces mi padre respondió: «Si es esto todo lo Ud. tiene que decir, señor, aquí está la puerta por la cual entró. Sírvase salir.» I el cura creyó prudente de seguir este buen consejo i salió mas que de prisa.

Mi alegría porque mi padre había retenido mi Biblia fué tal que yo corrí a su cuello i le besé i le di gracias por su victoria sobre el enemigo.

La semana anterior había aprendido la hermosa historia de la batalla de David contra Goliath, i para pagar a mi padre con mi dinero pueril, le recité aquella historia que dice como David con una piedrecita había muerto al gigante. Por supuesto, en mi mente mi padre fué David, el hombrecito, el sacerdote fué el gigante i la Biblia fué la piedra. (Aplauso.)

Pero el año siguiente mi padre falleció súbitamente i poco tiempo después la Biblia desapareció de casa. Probablemente el sacerdote mandó a alguien para sustraerla. Ahora esta Biblia es el orígen de toda la historia de mi conversión. Aquella es la luz

que fué puesta en mi alma siendo joven, i, gracias a Dios, aquella luz jamás ha sido estinguida. Ha permanecido en mí. Toda la oscuridad de Roma i las enseñanzas del papismo nunca han podido apagar esta luz, i es aquella Biblia querida, por la bondad de Dios, a la que debo hoy la alegría indecible que sentí al ser del número de los redimidos, entre los que reciben la luz, quienes beben de la fuente pura de la verdad.

DE CÓMO LOS CATÓLICO-ROMANOS DE HOY TIENEN PERMISO DE LEER LA BIBLIA.

Pero quizás vosotros os sentireis inclinados a preguntar: «¿No permiten los sacerdotes católico-romanos de la Inglaterra a los suyos leer la Biblia?» Sí, yo doy gracias a Dios que esto sea así; i si hai aquí algunos irlandeses buenos, algunos católico-romanos honrados, probablemente pueden alegrarse de este privilegio. Es un hecho que hoy en casi todo el mundo la Iglesia de Roma da permiso para leer la Biblia i vosotros la hallareis en las casas de varios católico-romanos. Pero aquí preguntaré a éstos: «¿A quién debeis vosotros ese privilegio i honor de tener una Biblia en vuestra casa? ¿Es a su Iglesia? ¡Oh! no, porque si su Iglesia estuviera libre de ejecutar sus propias leyes, vosotros seriais encarcelados; no tan sólo eso, seriais quemados por causa de esa Biblia. Pero vosotros debeis ese privilegio a la ilustre bandera británica protestante que os ampara en donde quiera que tremola ajitada por la brisa, ni sacerdote, ni Papa osará molestaros por esa Biblia—os permiten tener ese libro santo i leerlo porque no pueden dejar de hacerlo.

(Continuará.)

MARIA MONK O LOS MISTERIOS DE UN CONVENTO.

(ESCÁNDALO MONÁSTICO)

Se remite por el correo a cualquiera parte de la República. Precio: en cartonado, 1:00; en rústica, 80 centavos. Dirijirse al Editor de «La Propaganda de la Reforma Social,» Casilla 519, Valparaíso.